

QUINTO INFORME DE LABORES
DR. EN D. EDMUNDO HERNÁNDEZ HERNÁNDEZ
INSTITUTO DE CIENCIAS SOCIALES Y HUMANIDADES

La Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, con 147 años de historia, se ha posicionado como una de las mejores instituciones de educación superior en México; destaca la calidad de sus programas educativos, su compromiso con la sociedad hidalguense y sus acciones de docencia, investigación, difusión y vinculación.

Su visión de excelencia, la proyecta como una Institución consolidada a nivel nacional y sus acciones de internacionalización comienzan a dar frutos a nivel global.

El Instituto de Ciencias Sociales y Humanidades, acorde a la filosofía de nuestra Universidad, presenta resultados que son producto de la suma de voluntades de las y los estudiantes, intendentes, personal administrativo, docentes, investigadores y directivos, con el fin de formar profesionales comprometidos con la sociedad.

La calidad académica que dicta nuestro rector, el Mtro. Humberto Augusto Veras Godoy, se refleja a través de la *capacidad y competitividad académica*.

Durante el año 2015, se llevaron a cabo dos sesiones ordinarias del Consejo Técnico, donde se atendieron 22 solicitudes de estudiantes con problemas académicos.

El Honorable Consejo Universitario de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, aprobó los rediseños curriculares de los programas educativos de las licenciaturas en Derecho y en Comunicación; la Especialidad en Docencia y las maestrías en Ciencias de la Educación y Gobierno y Gestión Local. Cabe destacar que el 100% de los programas de licenciatura del ICSHu están rediseñados.

De ellos, Ciencias de la Educación, Trabajo Social, Derecho y Ciencias de la Comunicación, se encuentran en el Padrón de Programas de Licenciatura de Alto Rendimiento Académico EGEL del CENEVAL.

Se realizaron 150 reuniones de 80 academias de los diez programas educativos de nivel licenciatura. 13 corresponden a programas rediseñados que están en operación y 67 a los programas en liquidación.

En el periodo que se informa, 510 estudiantes egresaron: 96 de Ciencias Políticas y Administración Pública, 66 de Ciencias de la Comunicación, 36 de Enseñanza de la Lengua Inglesa, 87 de Ciencias de la Educación, 52 de Trabajo Social, 15 de Sociología, 21 de Historia de México, 7 de Antropología Social y 130 de Derecho.

En cuanto a estudiantes titulados, 598 recibieron su título y cédula profesional, de los cuales 539 fueron de licenciatura y 59 de posgrado.

En el Programa de Capacitación y Actualización Docente, en el año 2015, han participado 198 profesores, de los cuales 93 han cursado Tecnologías de la Información y la Comunicación; 45, Metodología de la Investigación; 31, inglés y 29, Competencias Pedagógicas para la Práctica Docente.

En octubre, la Licenciatura en Antropología Social fue visitada por los Comités Interinstitucionales para la Evaluación de la Educación Superior (CIEES), quienes avalaron la calidad de este programa educativo, al colocarlo en el Nivel 1. Con ello contribuimos a que nuestra máxima Casa de Estudios cuente con el 100% de sus programas de calidad.

El Doctorado en Estudios de Población, fue aceptado en el Padrón Nacional de Posgrados de Calidad (PNPC), por lo cual, con este programa educativo, suman ocho posgrados de calidad.

La investigación se realiza de manera individual y el trabajo colegiado de sus ocho Áreas Académicas: Derecho y Jurisprudencia; Ciencias Políticas y Administración Pública; Historia y Antropología; Ciencias de la Educación; Ciencias de la Comunicación; Trabajo Social; Sociología y Demografía y Lingüística. Se encuentran en proceso 57 proyectos de investigación registrados; se han realizado y están en proceso de publicación 23 libros, así también, se cuenta con cinco artículos arbitrados, 12 artículos en memorias y 33 capítulos de libros; se han dictado 273 conferencias nacionales, 54 conferencias internacionales y 82 al interior de la institución.

Los profesores de tiempo completo con posgrado en el Instituto son 100, de los cuales, 64 son doctores y 36 maestros. Cuentan con el reconocimiento de Perfil PROMEP 83 de ellos: diez de Ciencias Políticas y Administración Pública; seis de Ciencias de la Comunicación; nueve de Derecho y Jurisprudencia; veintiuno de Ciencias de la Educación; quince de Historia y Antropología; dos de Lingüística; catorce de Sociología y Demografía, y seis de Trabajo Social.

Durante el año 2015, 35 doctores pertenecen al Sistema Nacional de Investigadores; 26 se encuentran en el nivel uno, tres en el nivel dos y seis son candidatos.

El ICSHu cuenta con diez cuerpos académicos, de los cuales seis se encuentran en el estatus de *Consolidado*, dos *En consolidación* y dos *En formación*. Los cuerpos académicos que cuentan con registro interno de la Universidad son diez.

En el año que se informa, la Dra. Elvira Laura Hernández Carballido, del Cuerpo Académico Escenarios de la Comunicación, fue electa presidenta de la Asociación Mexicana de Investigadores de la Comunicación.

Algunos de nuestros profesores realizaron movilidad académica. Destacan: Darinel Cortés Castañón a Lycoming College y Erika Raquel Amador Fernández a la Universidad Estatal de Texas, ambos de la Licenciatura de Enseñanza de la Lengua Inglesa. De

Ciencias de la Educación, las doctoras Coralia Pérez Maya y María Cruz Chong Barreiro, al Instituto de Estudios para la Paz y la Cooperación, en Oviedo. De Trabajo Social, el Mtro. Ismael Aguillón León a la Facultad de Trabajo Social de la Universidad de Murcia. El Dr. Bernabé Lugo Neria de Ciencias Políticas, a la Universidad Autónoma de Barcelona. De Lingüística, la Mtra. Bertha Guadalupe Paredes Zepeda a la Asociación Internacional para el Estudio de la Cooperación en Educación, en Copenhague. De Comunicación, la Dra. Rosa María Valles Ruiz, a la Universidad de San José. De Sociología, la Dra. Sonia Bass González, a la Universidad de Texas, El Paso y el Dr. José Aurelio Granados Alcantar, a la Universidad Nacional del Nordeste en Corrientes, Argentina.

Gracias al programa de Movilidad Estudiantil, 59 alumnos y alumnas realizaron estancias semestrales en instituciones del país y del extranjero. Seis a universidades nacionales y 53 a nivel internacional en los siguientes países: Estados Unidos, Polonia, España, Alemania, Argentina, Brasil, India, República Checa y Corea del Sur. Asimismo, se recibieron a estudiantes nacionales y extranjeros.

Durante el año 2015, se signó un convenio con el Centro de Estudios de Bachillerato, a través del cual, alumnos del séptimo semestre de la Licenciatura en Enseñanza de la Lengua Inglesa, realizan sus prácticas integradoras.

En este periodo, 569 estudiantes realizaron su Servicio Social y 224, Prácticas Profesionales.

Se han apoyado a 1252 estudiantes, con tutorías personalizadas y/o grupales. De igual manera al inicio de cada semestre, se lleva a cabo un curso de inducción donde los alumnos de nuevo ingreso son informados de las características de su programa educativo y de la normatividad universitaria.

1056 beneficiarios obtuvieron beca de manutención en los diez programas educativos, acumulando la cantidad de \$729,760.00. A nivel de posgrado el número de becas CONACyT, son 131, de ellas: 20 son de Especialidad, 70 de Maestría y 41 de Doctorado.

Las conferencias nacionales e internacionales más destacadas en este periodo fueron:

Plática “Becas DAAD” a cargo del Dr. Alexander Au, director regional del Servicio Alemán de Intercambio Académico.

La conferencia magistral: “El pequeño riego en México” de la Dra. Jacinta Palerm Viqueira, especialista en estudios campesinos, estructura agraria, políticas, extensión, población, estrategias e innovación tecnológica.

“Litigio estratégico en el Proceso Penal Acusatorio” del Dr. Baldomero Mendoza López, catedrático de la UNAM.

"Cómo mejorar mi desempeño en el SNI y lograr un impacto positivo en los evaluadores" del Dr. Jorge Antonio Padua Nesrala.

"Retrospectiva de la obra del Dr. Jorge Fernández Ruiz" y "Administración Pública y el papel de los órganos reguladores" a cargo del Dr. Jorge Fernández Ruiz, investigador de la UNAM SNI 3 y la Dra. María Guadalupe Fernández Ruiz, directora del Seminario de Derecho Administrativo de la UNAM.

Se realizó el *Primer Ciclo Estudiantil de Conferencias*, en el marco de los 70 años de vida de la Licenciatura en Derecho; destacan: la Conferencia Inaugural "Pena de Muerte en México" a cargo del Lic. Juan Velásquez. "Principio de Presunción de Inocencia", del Dr. Miguel Ángel Aguilar López. "Derecho Económico y Tratados Internacionales en materia de Derechos Humanos", del Dr. Jorge Alberto Witker Velásquez. "El papel de los medios ante la coyuntura actual", a cargo del escritor y periodista, Lic. René Avilés Fabila y la conferencia de clausura: "La protección internacional de los Derechos Humanos", del Dr. Sergio García Ramírez.

"El programa escondido en los manuales de matemáticas: ¿Cómo influyen en la socialización de género?" a cargo de Carole Brugeilles.

En conmemoración del Sexto Aniversario de *Libre por Convicción Independiente de Hidalgo*, el ICSHu fue sede de un ciclo de conferencias; se presentaron: "El Papel del Defensor en las Audiencias" a cargo del Mtro. Gabriel Sosa Plata y "La crisis en México a raíz del caso Ayotzinapa", del Lic. Francisco Rodríguez.

En el *Foro de Corresponsabilidad Social* se dictó la conferencia: "Las reformas recientes al Sistema Jurídico Mexicano y su impacto transversal en los Derechos Humanos" a cargo del Dr. Raúl Cervantes Andrade, Senador de la República.

"Mundo del Abogado y los estudiantes de Derecho" del Lic. Ángel Martín Junquera Sepúlveda, director de la revista *El mundo del abogado*.

En coordinación con la Secretaría Técnica para la Implementación del Sistema de Justicia Penal del estado de Hidalgo, se realizó la conferencia "La experiencia de la implementación del Nuevo Sistema de Justicia Penal en Colombia" del Mtro. Luis Camilo Osorio Isaza, ex Fiscal General de Colombia.

En el marco del XV aniversario de la Licenciatura en Ciencias Políticas y Administración Pública, se realizaron diversas conferencias. Destacan: "Liderazgo Político en México, de Fox a Peña Nieto", del Dr. José Luis Méndez, de El Colegio de México. "Candidaturas Independientes" de la Senadora Independiente Martha Tagle Martínez y "El socialismo del siglo XXI y la aplicación de los modelos políticos y económicos en Sudamérica" a cargo del Dr. Ulices Eduardo Barragán Vinueza, rector de la Universidad Estatal de Bolívar.

A través de la CONDUSEF, se realizó la inauguración de la Semana Nacional de Educación Financiera, con la conferencia «El seguro como instrumento de protección (Seguro Obligatorio)», a cargo de la Lic. Edith Ulloa Cuevas, subdirectora Jurídica Penal de *Quálitás*.

En el rubro de eventos culturales se efectuaron: Una plática con el fotógrafo Ulises Castellanos, en el marco de las actividades previas al FINI 2015. El Instituto fue sede de las actividades por el segundo aniversario de “La Recoleta”, segmento cultural del diario “Libre por convicción Independiente de Hidalgo”. Festejando el décimo aniversario de “Quinto Poder” programa de radio que se transmite por XHUAH Radio Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, se realizaron las mesas redondas: “La Radio y el compromiso social”, “La Radio en la Comunicación” y “Mujeres en la Radio”. Asimismo se presentó el libro “La caída del Telepresidente: De la imposición de las reformas a la indignación social”, del periodista Jenaro Villamil.

En cuanto a eventos deportivos, se verificaron torneos de futbol y basquetbol organizados por la Sociedad de Alumnos y las distintas licenciaturas, destaca la presentación del Programa Campaña Global Multimedia: “Ganando Terreno” Futbol Femenil en México. En el marco de la 12ª Semana ICSHu 2015, se organizaron: el Torneo de ajedrez, los torneos de futbol rápido y basquetbol femenino y varonil y la 4ª Corre, trota o camina... paso a paso por tu salud.

Entre los eventos de divulgación científica, se llevaron a cabo, el décimo primer Congreso Nacional sobre Empoderamiento Femenino; el tercer Seminario Internacional de Gobierno, Instituciones y Políticas Públicas; el quinto Seminario Nacional sobre Investigación Educativa en Posgrado; el cuarto Coloquio Internacional Imagen y Culturas; el cuarto Congreso Internacional de Investigación Educativa y Educación Comparada, el cuarto Congreso Internacional de Investigación Social 2015 y el octavo Seminario de Investigación de Historia y Antropología.

En coordinación con el Instituto Nacional de Antropología e Historia, a través del Centro INAH Hidalgo, se llevó a cabo el cuarto Simposio de Arqueología en el estado de Hidalgo.

La Dra. Carmen García Escudero, quien realiza una estancia académica, proveniente de la Universidad Complutense de Madrid, impartió el curso *Cosmovisión Inca*.

El Dr. Jeremy Scott Ecke, profesor de la Universidad de Arkansas, impartió a estudiantes de la licenciatura en Enseñanza de la Lengua Inglesa, el Taller de fonética y fonología, además, está realizando, en conjunto con la Mtra. Bertha Guadalupe Paredes Zepeda, la investigación denominada *The Pachuca Project*.

Se verificó la Primera Reunión de Trabajo Académico de la Séptima Circunscripción de la ANFADE, Asociación Nacional de Facultades, Escuelas de Derecho, Departamentos

de Derecho e Institutos de Investigación Jurídica, A.C., presidida por el presidente nacional del organismo, Dr. Máximo Carvajal Contreras.

Como parte de las actividades socioculturales, se organizó la Charla-Showcase “Mira Dentro College Tour”, con la presentación de Jorge Ruiz y el grupo sensación en España, Maldita Nerea.

En coordinación con la Fundación Hidalguense, se llevó a cabo la “Muestra artesanal y gastronómica del municipio de Santiago de Anaya”; en el marco del Día del Trabajador Social, se realizaron actividades académicas, culturales, socioculturales y deportivas, además en *De Gira Presenta: Ideas y Música*: se realizó el Showcase con Robbie Lear, experimentado especialista en la Industria Musical y los cantautores Jazmín Solar y Charlie Rodd. En la Semana ICSHu 2015, se presentaron: la Compañía de Danza Contemporánea “Luz Corpórea”, la Compañía de Teatro de la UAEH con la obra “De la A a la Z” y la muestra artística en la cual, el invitado especial fue el cantante *Alfredo Tello*.

Con el objetivo de fomentar la cultura medioambiental y mejorar nuestro entorno, se sembraron alrededor de 300 pinos, cedros blancos, jacarandas y palmas yucas, además de un garambullo y una higuera.

En el año que se informa se llevaron a cabo 1514 audiencias y 129 reuniones, con el fin de llevar una comunicación directa con los públicos internos y externos.

El presupuesto a ejercer en el 2016 en el rubro de fondos concursables, asciende a 1 millón 737 mil 506 pesos.

“Con perseverancia y dedicación, seguimos transformando y consolidando nuestra misión educativa”.